

# LA OPINION

VAPORES  
CORREOS

De Barcelona a Palma y Alicante.—  
Lunes 4 t. Mahón.—Miércoles 5 t. Bar-  
celona.—Miér. 2 1/2 t. Mahón por Alcudia.  
Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 1/2 t. Barce-  
lona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—  
9 m. Mahón por Alcudia.—Miér. 3 t.  
Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahón  
—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado  
6 m. Barcelona.

FERRO-  
CARRILES.

De Manacor á Manacor.  
8 1/2 (mixto)—8 1/2 m. y 2 1/2 t.  
Palma y La Puebla.  
8 1/2 (mixto) 8 1/2 m. y 4 1/2 (mixto), t.  
De Manacor á Palma y La Puebla.  
8 1/2 (mixto), 8 m. y 5 1/2 t.  
De La Puebla á Palma.  
4 (mixto), 8 3/4 m. y 5 3/4 t.  
De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto)  
y 30 m. y 3 1/2 t.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.  
Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.  
1 25 PESETA AL MES.

## LE ROI JEAN III.

Los realistas franceses no piensan con M. Despréaux que «le nom ne fait rien à la chose,» cuando tanta importancia dan á la cuestion de nombre y andan poco á ellos que á la greña sobre si el nuevo rey se ha de llamar Luis Felipe II ó Felipe VII.

Pese á Boileau, yo creo con ellos que la cuestion en efecto, es grave, pero antes de ventilarla me parece que debian resolver otro problema.

No diré yo que este sea más importante: en tan alto grado lo es cuanto al monarca se refiere, que la comparacion se hace difícil. Sin embargo, el problema á que yo aludo merece la preferencia si quiera por razones cronológicas.

Yo encuentro lo más natural que se procure tener rey antes de pensar en darle nombre.

Esto es lo que no se les ha ocurrido á los franceses. Todavía no está completamente decidido quien ha de ocupar el trono «cuando llegue el caso,» y ya disputan si se ha de llamar Luis Felipe ó Felipe á secas.

Por mucha confianza que la candidatura del conde de Paris inspire á los realistas, la verdad es que todavía puede tropezar con muchas dificultades.

Por de pronto, algunos legitimistas de la «vieille roche,» como «L'Univers» y algun otro periódico, la reciben refunfuñando ó, por mejor decir, no la reciben. Antes de resolverse á aceptarla, esperan á que el conde de Paris hable.

Esto no es muy legitimista, pero está muy bien pensado.

Aunque los partidarios de la legitimidad y de la monarquía de derecho divino deben tomar á ojos cerrados lo que la Providencia les dé, sin meterse á examinarlo y discutirlo, la verdad es que tiene muy poca gracia recibir gato por liebre. Bueno que la nacion acepte sin chistar el gato: es cosa de la Providencia, dicen los legitimistas, y hay que acatar sus decretos inexcrutables; pero ellos, hasta para tomar la liebre monárquica hacen remilgos y si no viene aderezada á su gusto, no la toman.

Esta razon de que antes de aceptar al conde de Paris, quieran examinarlo para ver que salsa trae.

«L'Univers,» espera á que hable el señor conde. Excelente precaucion. Para tomar una moneda de cinco duros, se la hace sonar y por el sonido que da, puede saberse si es legitima. Como los legitimistas son los que han de utilizar la moneda monárquica, muy natural es que la sometan á la prueba del sonido para estar seguros de que la Providencia no les mete un monarca falso.

Esto es lo que siempre han hecho y así es como pese á la rigidez de sus principios, han impedido la circulacion dinástica de algunos pretendientes por creer que aún siendo legales y legitimos no daban un sonido claro.

Así desecharon los carlistas á D. Juan y pusieron la corona, vamos al decir, en las sienes de su hijo.

Para esto no necesitaron reunir las Cortes ni consultar á la nacion de ningun modo; sentados los redactores de «La Esperanza» en torno un brasero, alguno que hacia de presidente por tener la badilla en la mano, propuso el destronamiento de D. Juan y los demás dijeron: destronado.

Y destronado quedó, lo cual no significa que su heredero subiera al trono, pero, en fin, D. Carlos no tuvo que esperar la muerte ni la renuncia de papá para echarlas de pretendiente.

Por lo visto los del brasero de «La Esperanza» debieron creer que el padre de D. Carlos nonaba algo liberal y allí mismo emendaron la plana á la Providencia dejándolo cesante.

Este pobre D. Juan es un hombre des-

graciado: ahora le ha vuelto á suceder lo mismo.

Los legitimistas de «L'Union, L'Univers y El Siglo Futuro» que han hablado de la rama de los Borbones de España con motivo de la muerte del conde de Chambord y han dicho que sin la renuncia del duque de Anjou, representaba al mejor derecho, todos sacan á relucir el nombre de D. Carlos si acordarse de don Juan para nada en este mundo.

Esto es una injusticia.

Pase que una vez le despojaron de su derecho á la corona de España, y le obligarán despues á renunciar lo que ya habia perdido; pero no puede pasar que le hagan otra vez la misma jugarreta, si la renuncia que hizo el de Anjou se considera sin efecto.

Si don Juan, con más razones que el personaje de una comedia célebre, renunció al trono de España, esto no es razon para que se le prive de ser candidato á la corona de Francia, en caso de que los legitimistas crean que el conde de Paris no suena á su gusto.

Don Juan no tendria que andar variando el nombre para declararse pretendiente al trono francés; le bastaria seguir usando el que llevaba cuando ejercia aquí ese oficio. Don Juan III se llamaba como aspirante á la corona de Castilla; en Aragón tambien hubiera sido don Juan III, y Juan III habria de ser si la rama de los Borbones es preferida, y los monárquicos franceses no enmiendan la plana á la Providencia.

Si las injusticias pasadas no le han curado de la ambicion, es seguro que á estas fechas ya está haciendo gestiones para levantar un empréstito con los negociantes de la City, dando por garantía la rifa de Fontainebleau ó de Versailles.

(Liberal.)

## PARA ISCHIA.

Hemos leído, no sin viva complacencia, la carta que con motivo de la catástrofe de Ischia ha dirigido al comendador Mancini, Ministro de Negocios extranjeros del Gobierno italiano, la Srta. Isabel Roma Rattazzi.

Se ha publicado esta carta, donde el sentimiento y el ingenio se unen en felicísimo consorcio; en el último número de la interesante revista «Les Matinées Espagnoles,» y de buena gana la traduciríamos íntegra, si contásemos con espacio para ello.

Daremos, no obstante, á conocer sus párrafos más salientes y el proyecto desarrollado en ella para acudir en socorro de las desgracias horribles del golfo napolitano:

«¡Ischia! ¡La conozco y mucho! Mi padre me hablaba de ella. Hay un cuento, que él me refería y que empezaba así; lo recuerdo aún:

«En la isla de Ischia, siempre risueña y dorada por el sol, vivía una niña muy buena que se llamaba Isabel.»

«Pobre padre mío! Parece oírle desarrollar tíenamente un tejido de aventuras de aquella buena Isabelita que acababa siempre por parecerme á mí...»

«¡Ischia, Casamicciola en ruinas! ¡Un cementerio allí donde vivía dichoso todo un pueblo!... ¡Toda la sangre italiana se agolpa al corazón! ¡Yo quisiera aliviar tantas miserias, abrigar y alimentar las víctimas, resucitar los que han muerto; yo quisiera, en fin, poder lo que quisiera!»

Manifestando luego la linda autora de la carta su pena por no tener junto á sí al Sr. Mancini, mediante cuyo eficaz apoyo hubiera prontamente allegado copiosos recursos para socorrer á los infelices isleños, escribe:

«Quiero que digais al punto, pero al punto, á Ischia, que Roma Rattazzi se suscribe por veinte mil francos. Sólo os pido dos meses de crédito para realizar esta suma. Hé aquí mi pensamiento: organizaré un concierto, una representación, una «kermesse,» una venta de caridad, una lotería, una rifa... todo quizá á un tiempo.

O ganizá;é también una cuestion en algua gran controsocial para enviaros los veinte mil francos prometidos, ¡tal vez más!... Si por acaso, y no sucediera así, no lograse reunir la cantidad expuesta, yo la completaré. No soy muy rica; pero rogaré tanto á mis padres, seré tan buena, tan buena... prometé;é ser tan buena, que me proporcionarán los medios de completar la suma.

El sitio de la fiesta dependerá de la mayor ó menor facilidad que encuentre para reunir los elementos de esa fiesta, que quiero que sea sin par... Hé aquí los medios que dispongo: me dirigiré á los grandes artistas que entrevo alguna vez en casa de mamá... diré á Sarah Bernhardt, que desea hacer mi busto: ¡Haced algo mejor que esto, hacé;me una limosna.» A Elena Sanz, que canta mejor que los ruseñotes e condidos en los rosales; á Carlota Deyfus, que toca el órgano como cantan los ángeles; á Margarita Ugalde, que, á pesar de su talento y de sus 20 años, es casi tan niña como yo, les diré: «¿queré;is darme algunas notas de vuestras voces de oro? Son para mis hermanos de Ischia.» A los pintores, á los escultores, á los literatos; les diré: «Dáme un rayo de sol aprisionado en el lienzo; un alma que palpita en el mármol; un collar de buenos y hermosos pensamientos.»

No imaginé;is que yo permaneceré ociosa; can'ta é, tocaré la guitarra, bailaré...»

«No pienso más que en Ischia, en Nápoles; creo ver á Italia por todas partes; sueño con nuestra grande empresa. Y mientras llega el día de ver de nuevo á mi País, hago que me preceda el amor de los profesos; amor que me legó mi padre queridísimo y que mi madre sostiene y alimenta...»

Proyecto tan bello para la caridad, con tan bellos conceptos expresado y presentado por tan bellas personas, ha de obtener éxito brillante.

Así vivamente lo de camos.

## LA POLITICA POR FUERA.

Con este mismo título publicó antea;yer «El Liberal» una extensa é importante carta, fechada en San Sebastian, en la que se hacia un juicio extracto de la opinion manifestada últimamente por los más eminentes hombres de la política. Como se dá en el mismo una idea bastante aproximada de las diferentes actitudes en que se han colocado los diversos partidos en las presentes circunstancias, juzgamos muy conveniente reproducirle en todas sus partes para que sus afirmaciones sirvan de antecedente á nuestros lectores y su conocimiento les ayude á formar juicio sobre la verdadera marcha de los sucesos.

Decia así el corresponsal de nuestro estimado colega:

«Señor director de El Liberal. El que todo lo ve todo lo abrevia. Esta fase de Montesquieu recordada recientemente por un poeta ilustre—y no es necesario decir con qué motivo—me hace pensar en que muy bien podría imaginarse otra parecida y no menos exacta.

El que todo lo oye todo lo confunde. Yo he oido estos dias en San Sebastian, en Guethary, en San Juan de Luz, en Biarritz y en Bayona tantas cosas, que no será extraño que al referirlas sumariamente las trastuque y confunda.

Principio, pues, por pedir á mis lectores pe don por ello y por advertirlos para que nadie dude de la modestia con que acometo tal empresa. Bien es cierto que nadie ha de extrañar la confusión cuando se habla de la política española. Siempre, y ahora más que nunca, nuestra política es, ante todo, y esto la determina y diferencia de la de otros países, una política de confusiones.

El último discurso del señor Mártos. Ha sido uno de los más elocuentes y trascendentales de cuantos lleva pronunciados. Con razon se dice que el señor Mártos es el primero de nuestros oradores parlamentarios y que tiene la tribuna por pedestal. Cuando se le oye, se le ve como iluminado por la elocuencia. No parece sino que su luz es su palabra.

En el último discurso del señor Mártos son de apreciar la correccion desesperante de la fase, la arrebatadora elocuencia de algunos períodos, y el sentido y el alcance de casi todas sus declaraciones.

Solo de estas podemos dar pá ida idea. Los discursos del señor Mártos son difíciles de extractar. Cuando habla, no hay atencion más que para oírle, y nosotros, pretendiendo dar el discurso íntegro, tenemos que contentarnos con lo que no es sino un extracto muy eficiente é incompleto. Hé aquí, pues, la quinta esencia del discurso del señor Mártos en presencia de la actual crisis política.

«El desprestigio en que ha caido el actual gabinete, por haber defraudado las esperanzas que el país fundó en sus promesas reformistas; la situacion tristísima en que han quedado algunos de los ministros, que le componen, despues de los tílidos debates parlamentarios; y más que nada su conducta en presencia de las sublevaciones de Badajoz y Santo Domingo de la Calzada, y Hostafianchs y La Seo, el han hecho imposible de todo punto su continuacion en el poder. Debe morir y merecer la muerte. Si el rey no pide al señor Sagasta que ofrecé;rsela con el propósito decidido y resuelto de no retirarla...»

Continuar en el gobierno despues de lo ocurrido poniéndose enfrente de la opinion del país y violando las aspiraciones del partido liberal y democrático, sería dar origen á muchas desventuras. El Sr. Sagasta no debe cargar, despues de tantos errores cometidos, con la grave responsabilidad de uno más el de representar ante todo y sobre todo, el favoritismo.

¿Pero cómo ha de resolverse la crisis? Esta cuestion merece serio estudio.

Los conservadores dicen: Nosotros somos un partido organizado y numeroso que tiene prestigio en la opinion á que sabe reprimir con mano fuerte y enérgica las demasías de la libertad. El desdichado ensayo hasta las pretenciones exageradas de la izquierda, reclaman como necesaria nuestra vuelta al poder. No hay más solución que nosotros.

Esto no es cierto. Pero así habla la intransigencia reaccionaria. ¿Porqué culpar á la libertad de las últimas insurrecciones? Cúlpe;se á la torpeza del gobierno, á su falta de ideales, á la burla que ha hecho de ciertas aspiraciones del país que hoy reprime y atentó un día, á todo, en fin, menos á la libertad de que los fusionistas no se han acordado nunca sino para explotarla. La solución conservadora es peligrosa. Nos llevaria fatalmente al mismo abismo de que queremos apartarnos. Además, sería dar el triunfo á la política pesimista de los revolucionarios. Seria reconocer que bastaba que varios soldados se sublevaran para que nuestro país no tuviera otro remedio que la panacea inaguantable de los conservadores. Seria decir que si los revolucionarios se habían propuesto hacer caer al rey y al país en la incompatibilidad de la monarquía y la democracia pueden estar satisfechos de haberlo logrado.»

Los izquierdistas dicen: «Ahora es cuando más interés tienen las instituciones en que se persiga y realice una política verdaderamente liberal y democrática. Nosotros tenemos un partido, un programa y un jefe. Queremos la reforma constitucional y que el poder venga íntegro á nuestro partido sin arreglos ni avenencias que nos quiten unos cuantos capítulos de nuestro programa y unas cuantas carteras el día que el reparto llegue. El país liberal está con nosotros. Somos, pues, la única solución.»

Así habla la intransigencia liberal y debe renunciar á este lenguaje. Hasta hoy la union de los ministeriales y de los izquierdistas, la aconsejaba la prudencia; hoy la impone la necesidad. Si la reforma constitucional inmediata puede ser obstáculo para que esta avenencia se realice, no debe oponerse la izquierda á que sean las actuales Cortés las que la preparen. Querér un ministerio izquierdista, es hacerse incompatibles con muchos y muy valiosos elementos de la mayoría que podrán prestar á esta empresa de la conciliacion un valioso concurso. Tambien esta intransigencia puede ser funesta.

Poner al rey en la dura alternativa de decidirse por alguna de estas dos intransigencias igualmente censurables, será una desdicha, de que ningun partido sinceramente monárquico puede querer hacerse responsable. ¿Y qué remedio queda? El que antes de ahora defendí como mejor, y el que defiendo hoy como único: la union de ministeriales é izquierdistas, de que

sea prólogo expresivo un gabinete Posada Herrera, en el que entre algunos elementos de la mayoría y algunas personalidades de la izquierda.

Para esta unión el último obstáculo es el Sr. Sagasta. Su continuación en el gabinete provocaría nuevos antagonismos, é irritaría aun más de lo que ya lo están otros antiguos. Fuera del gabinete el señor Sagasta, la unión quedaría firmada, si estas Cortes restablecen el sufragio universal antes de disolverse.

La avenencia es convenientísima, porque significa, tanto como la formación de un gran partido liberal, del cual pueda prometerse el país muchas y muy útiles reformas. Para llegar á ella es preciso que los izquierdistas cedan algo en sus pretensiones absorbentes, y que los constitucionales cedan algo también en su obstinada oposición á la ley del sufragio y á la reforma constitucional.

Si la izquierda fuese llamada al poder previo el decreto de disolución de Cortes, ¿cómo convocaría las nuevas? ¿por el sufragio restringido? ¿pues ó tendría que abjurar de su origen y de sus principios, ó encomendarlas tan sólo la aprobación de una ley de sufragio universal. Una vez hecho esto, sería preciso convocar con la nueva forma de sufragio otras Cortes que realizaran la reforma constitucional si la quieren. ¿Es esto posible? ¿Es conveniente para el país? ¿Puede tener la izquierda la pretensión de conseguirlo?

Los constitucionales deben colocarse ahora, si no en la misma actitud en que estaban antes de resolverse la crisis que llevó al señor Sagasta á la presidencia del Consejo de ministros, por lo menos en el camino de la esperanza. ¿No confiesan que la actual crisis no es de las que se resuelven entrando el Sr. Alonso Martínez en el ministerio de Gracia y Justicia y el Sr. Sardoal en Estado? ¿No aseguran que hace falta un cambio de política? Pues que acepten el sufragio universal en prueba de que dicen verdad y de que merecen ser creídos.

La unión conviene á todos. Yo sé que las más difíciles de vencer son las intranquicias personales, pero confío vencerlas. Si la izquierda se obstina en significar una imposición, se habrá hecho imposible como gobierno y las deserciones y las crisis en ella empezarán bien pronto. Si el Sr. Sagasta se encarga de presidir un nuevo gabinete, la crisis se habrá aplazado, pero no contenido y es posible que tome con el tiempo proporciones demasiado alarmantes. Si los conservadores son llamados al poder, el país sufrirá no pocas desventuras por las perturbaciones que los canovistas traen siempre como séquito, y el partido liberal y democrático de la monarquía tendrá que entregarse á su desconsolador pesimismo.

Nuestros lectores tendrán curiosidad por saber donde ha pronunciado el Sr. Mártes este discurso y vamos á decirlo.

En una casa de la Rue de France, en Biarritz. En la casa donde ahora habita. En sus charcos de verano.

(Se concluirá.)

## ECOS POLÍTICOS.

«El Liberal» ha publicado una extensa é interesante carta de su corresponsal de la frontera francesa, el cual corresponsal ha confesado á varios hombres políticos de los que en San Sebastian, Biarritz y demás puntos de aquella zona pasan la temporada de verano.

El corresponsal ha hablado también con el señor Castelar, quien sobre las últimas sublevaciones y sobre el viaje del rey á Alemania y los motivos que hay para rechazar toda alianza de con ese país, dijo:

«Los últimos sucesos me han sorprendido, como á todo el mundo. Me soy partidario ahora, como no lo he sido nunca, de una República traída por la fuerza. Pero no desconozco tampoco ni puedo negar el alcance de las últimas insurrecciones.

La idea del viaje del rey—añadió—es una torpeza insigne del gobierno del señor Sagasta que puede provocar grandes conflictos.

¿Por qué ha de buscar la monarquía sus alianzas allí donde son un peligro y no donde ningún daño pueden causar por tratarse de pueblos que tienen nuestro mismo sentido político y nuestros mismos ideales en el exterior? Los monarcas se han aliado muchas veces con las Repúblicas. Felipe IV tuvo alianzas con las Repúblicas de Inglaterra.

Alemania es un país dominado por el socialismo y nosotros somos un país en el que impera el individualismo; Alemania es un país donde el cesarismo pesa con todas sus intranquicias, y nosotros un país donde la democracia triunfa; Alemania es un país de la raza latina, ¿qué puede significar una alianza entre

los dos? ¿Qué ventajas habría de traerlos? Se quiere hacernos cómplices de una amenaza para la República francesa, y lo que es más grave, de herir los sentimientos de nacionalidad y de independencia de un pueblo vecino y hermano.»

Que es precisamente lo mismo que con mucha menos elocuencia hemos dicho nosotros sobre esos asuntos.

El corresponsal de «El Liberal» preguntó al Sr. Castelar lo que pensaba sobre la actual crisis política.

—Lo del batarro del cuento—contestó nuestro ilustre jefe.

El cual amplió la contestación en estos términos.

«En la iglesia de un pueblo aragonés predicaban un sermón de cuaresma. El sacerdote presentó con los más vivos colores la muerte de Nuestro Señor Jesucristo, clavado en una cruz coronada de espinas, con la biela en los labios y los fieles llorando á lágrima viva. Sólo uno permaneció inalterable. Viéndole tranquilo le dijo una devota. «Usted debe tener el corazón de piedra.» «No—contestó el batarro—es que yo ya he llorado en mi parroquia.»

Lo mismo digo yo—añadió el señor Castelar.—He llorado ya en mi parroquia.»

Ahora lo que pasa al eminente orador es que los que lloran lo quieren tomar por paño de lágrimas.

\* \*

En la misma carta se halla el pensamiento del Sr. Romero Robledo sobre la crisis. La síntesis es la siguiente:

«La crisis es inminente. Puede resolverse ó con la izquierda ó con el partido conservador: «debe» resolverse con el partido conservador. No queremos el poder; lo aceptaríamos como una desventura.

Si el partido conservador no es llamado al poder, no se entregará á una política pesimista, como alguien ha dicho; pero se la injusto pedirle que siguiera tan viva como ahora su fé y que no se entibiasen sus entusiasmos.»

La verdad es que estos entusiasmos de ahora son como las telas de estos tiempos.

Cuestan más barato, pero se rompen más pronto.

\* \*

Otro de los confesados, ha sido, por las señas, don José Fernando González, el cual ha dicho:

«Un elemento de dicho partido, el que se ha dado en llamar salmeroniano, ni ha visto con gusto los últimos sucesos, ni puede conformarse con que como junta directiva de un partido les sorprenda una insurrección hecha á nombre de esta, de la que no tenían la menor noticia, ni quieren consentir que la dictadura del señor Ruiz Zorrilla signifique lo que hasta ahora ha significado. No es que se entibie en ellos la fé republicana; es que no pueden conformarse con el papel de comparsas, sin voz ni voto, que se les ha hecho representar.

A raíz de la sublevación de Badajoz quisieron dimitir y protestar. Si no lo hicieron fué por temor de que se entendiera que seguían el sistema de los conservadores y los constitucionales que reniegan de todos los pronunciamientos en que no triunfan; y querían librarse de las molestias ó de las persecuciones que dichos sucesos podían traer.

Ahora ya es otra cosa. Los elementos á que nos referimos sólo aguardan á conocer la solución que tiene la actual crisis política para realizar su protesta.»

Aún no asamos y ya pingamos.

Afortunadamente despues de la exclusión del Sr. Zorrilla del territorio francés, la protesta no saldrá; porque sería demasiado ensañamiento.

Por lo demás, no dejará de tener chiste el sistema de conspiración en asamblea.

Y sobre todo resultados.

Esto lo copiamos de «El Universo», diario de Valencia, donde hay previa censura:

«Dice un periódico de la localidad que el gobernador civil de Madrid ha prohibido que se abra en aquella capital una suscripción á favor de las viudas é hijos de los sargentos fusilados en Santo Domingo de la Calzada.

Estamos seguros que si esta suscripción hubiera sido para el soldado que mató al teniente Cebrian, se hubiera consentido y hasta se hubiera encabezado por el señor Xiquena.

Aunque la verdad es, que el soldado

de Numancia no necesita suscripción con las cantidades recibidas por su acto y la cruz pensionada que le ha sido concedida.

¡Cruz roja!

¡De Sangre!

Los tres concejales posibilistas, que de los once que hay en el ayuntamiento de Valencia, salieron á recibir al rey, han publicado un manifiesto en que dicen:

«Que al asistir al recibimiento de don Alfonso, hecho por las autoridades de la ciudad y provincia, fueron únicamente con el carácter de concejales y en cumplimiento tan solo de un deber de cortesía y de pura fórmula oficial, como recordaban haberse efectuado en casos análogos por distinguidos y leales patriotas en el ejercicio de sus cargos y por obligación inherente á los mismos.

Que de ninguna manera intentaron, ni menos se propusieron, realizar con ello un acto político.

Que hoy, despues de haber asistido á aquella ceremonia, se consideran tan republicanos históricos y gubernamentales como lo fueron antes y lo serán siempre, porque están resueltos á no romper las inspiraciones de su conciencia, las cuales no se verán abatidas por nada ni por nadie.»

Pues que les sirva lo sucedido á ellos y á todos, de severa lección y de enseñanza para el porvenir.

«El Imparcial», en un artículo dedicado á estudiar las fases del conflicto iniciado entre Francia y Alemania, dice:

«Deba ó no salir de los límites de la prensa, el conflicto actual ha nacido de cuestiones franco-alemanas, pura y exclusivamente franco-alemanas. Ni uno solo de esos artículos que tan dolorosa impresión produjeron en París: ni uno solo de los periódicos de Berlín, de Francfort y de Colonia que estos días acusan á Francia de perturbadora de la paz europea, ha tomado en sus manos la causa de España, ni tenido en cuenta para nada la hostilidad que se atribuye al gobierno francés, con razón ó sin ella, respecto de la modesta é inofensiva monarquía española.»

¡Medrades estaríamos los republicanos si nos atreviéramos á llamar «modesta é inofensiva» á la monarquía española!

El Sr. Cánovas no ha sido llamado á Madrid segun sospechamos, contra el testimonio de tantos agentes telegráficos que lo afirmaron.

Y como no le dan vela en el entierro, antes de ir á Biarritz desde Carlsbad, donde se encontraba, ha decidido visitar algunas ciudades de la Bohemia.

¿Por qué no se avecindará en aquellos pintorescos países?

Las planchas y los micos están en Madrid á la orden del día.

Entre las planchas, merecen especial mención:

La hecha por Navarro Rodrigo, llegando á mata caballo para ver si había crisis.

La ejecutada por el Sr. Posada Herrera diciendo al señor Rodríguez Rey, embajador del señor Sardoal, que aceptará el poder con los izquierdistas.

Y entre los micos, hállanse el regalado al marqués de Sardoal que una vez más se quedó á pié.

## LA OPINION.

PALMA 6 DE SETIEMBRE DE 1883.

### SORPRESAS.

Muy lejos estábamos de pensar el día que consagramos algunas líneas á las opiniones atribuidas al señor Salmeron por periódicos tan autorizados como *El Imparcial* y *El Porvenir*, que al poco tiempo aparecerían nuevos cabos de la enmarañada madeja zorrillista; y esto es lo que acaba de suceder.

El corresponsal de *El Liberal* que ha conferenciado largamente en San Sebastian y Biarritz con varios hombres políticos de los que allí veranean, ha escrito una interesante carta que transcribe las siguientes palabras dichas por D. José Fernando Gonzalez.

«Un elemento de dicho partido, el que se ha dado en llamar salmeroniano, ni ha visto con gusto los últimos sucesos, ni puede conformarse con que como junta directiva de un partido les sorprenda una insurrección hecha á nombre de ésta, de la que no

tenían la menor noticia, ni quieren consentir que la dictadura del señor Ruiz Zorrilla signifique lo que hasta ahora ha significado. No es que se entibie en ellos la fé republicana; es que no pueden conformarse con el papel de comparsas, sin voz ni voto, que se les ha hecho representar.»

Poco importa que no se trate ahí de las opiniones particulares del Sr. Salmeron, si se nos dan á conocer las del *elemento salmeroniano*, que es todavía más grave, pues revela la enfermedad que aqueja al cuerpo democrático progresista, condenado como hemos repetido muchas veces á morir bajo el peso de sus pecados; el caso es que se hace pública una declaración autorizada y esto basta.

Para apreciar su alcance conviene recordar que el Sr. Gonzalez goza el concepto de prudente y serio, realizando sus cualidades un talento poco común que le valió la cartera de Gracia y Justicia durante el ministerio Pi, y la de Fomento siendo presidente Salmeron. Fué también uno de los firmantes del manifiesto de Abril y por consiguiente de los que infundieron nueva savia al partido que tanto trabajó para dar el ejemplo de una como unión republicana.

¿Pero qué ha sucedido? Que los hombres de procedencia federal, constituyen como era de esperar, el *elemento salmeroniano*: es decir, que aun figurando dentro del partido progresista democrático, forman grupo aparte y siguen á su jefe y no al jefe radical reconocido por todos: y como á ellos se debió que en el manifiesto que les sirve de bandera se introdujeran aquellas semi veladas aspiraciones autonomistas ó federales, reminiscencia del ante-programa reformista que suscribieron Zorrilla y Salmeron y ellas fueron exclusivamente las que según declaración testigos irrecusables decidieron á los federales firmantes, resulta por rigorismo lógico, que no hay unidad en el partido progresista democrático, que son irreductibles sus elementos, y que así como el primer desprendimiento reconoció por causa la tendencia federal y revolucionaria que en el seno de aquel latía, el que sobrevendrá mas ó menos presto obedecerá á igual motivo.

Por de pronto, sabemos que los salmeronianos han visto con disgusto la insurrección de Badajoz y el papel de comparsas que les han hecho representar sus aliados: pero aun así, queda la duda de si el disgusto experimentado depende de que en ellos renace el sentimiento dormido del culto á la legalidad que un tiempo fué la égida del filósofo ilustre que por modo incomprendible figura como lugarteniente de Zorrilla, ó si deriva del amor propio herido al ver que no fueron consultados en un acto de tanta trascendencia como es un pronunciamiento militar.

Que á raíz de él, ha añadido también el Sr. Gonzalez quisieron los salmeronianos dimitir y protestar, pero que por altos motivos no lo hicieron esperando la solución de la crisis para verificarlo; mas, ¿podemos tomar acta de esta resolución?

Se ha dicho que el procedimiento zorrillista para alcanzar el poder eran las armas, y los hechos lo han probado. ¿Es también el de los salmeronianos? Entonces, que enmudezcan y no apunten á los *reporters*. ¿Quieren ser un partido radical é inverosímil dentro de la república, con ribetes autonomistas y diferenciarse de los pactistas y orgánicos? Pues que rompan la unión que en puridad no existe; pero que no sean como los federales, que apesar de desear la revolución no nos han revelado si cooperaron á la última intención, aunque si sabemos, por un lado, que en los momentos de estallar, *La Alianza* periódico federal de Valencia publicó una hoja extraordinaria dando cuenta de lo de Badajoz y excitando á sus *correligionarios* á secundar el movimiento, por cuyo motivo fué sometido á los tribunales; y por otro, que el célebre cantonalista Antónete Galvez, en su entrevista con el conde de Xiquena declaró que ni él ni ninguno de los federales españoles habían tomado parte en los trabajos de conspiración y ejecución; y que ni siquiera contemporizaba con la sublevación. «Los federales españoles, dicen que añadió, así rechazamos las actuales instituciones como la república unitaria del Sr. Zorrilla y ni hemos conspirado ni conspiraremos jamás contra esto para levantar aquello que los sublevados de Badajoz querían levantar.»

¿Tendrán los salmeronianos en punto á levantamientos dos criterios como los federales?

Hora es ya de definir actitudes ambiguas y aclarar quienes son los que van al vado y quienes á la puente.

La administracion de Loterías, que durante años estuvo á cargo de la viuda de Oltra, en la plaza del Teatro, la tiene hoy D. Ventura Sison y Vich.

Brevemente se verá en Juicio oral y público, ante la sala correspondiente de nuestra Audiencia la causa que se sigue á un sacerdote de Campos por haber vendido una misma finca á dos personas distintas.

El jóven pintor D. Lorenzo Cerdá pensionado en Madrid por la Exma. Diputación provincial ha restaurado inteligentemente un retrato antiguo del Obispo Cárnaves que se conserva en el Ayuntamiento de Pollensa, cuya corporación trata de honrar los hijos ilustres de dicho pueblo guardando su *vera efigies*.

Anteayer existían fondeados en nuestra bahía siete buques que purgaban la correspondiente observación.

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el correo de Alicante á Ibiza, vapor *Jaime II*.

Durante el pasado mes de Agosto se han pesado en la plaza del Carbon 39.181 Kg. de este artículo recaudándose por dicho concepto 77 pesetas.

Nuestro particular y querido amigo D. Alejandro Roselló, Director de la Escuela Mercantil, ha sido nombrado vocal de la mesa del congreso de Geografía Colonial y Mercantil, que se ha de celebrar en Madrid á principios de Noviembre.

Varios colegas abogan para que no se dejen pulular por las calles de esta ciudad la colonia de gitanos que continuamente comprometen á los transeúntes con objeto de decirles la bienaventura.

Se están aplicando algunos parches al piso del paseo de la Rambla.

¿Cuándo se constituirán allí pasos para facilitar el tránsito, como pide un colega?

Ayer regresaron de Ibiza, la comisión de Catequistas del Instituto, que habían ido á examinar los alumnos de aquel colegio: nuestro querido amigo y compañero D. Joaquín Fiol y Bauzá y el ingeniero inglés Mr. Cathbert G. Neilon.

En la pasada noche ha caído sobre esta población un fuerte aguacero que ha despertado el vecindario.

No sabemos aun las disposiciones adoptadas por la Autoridad para castigar el abuso que ocurrió el domingo último en la Plaza de Toros.

Por haber contravenido sus deberes, ha sido entregado á los tribunales por el Gobierno de provincia, el Alcalde del pueblo de Lloseta.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor correo *Nuevo-Mahón*.

La música del regimiento de Filipinas tocará esta noche en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.º Marcha de la ópera *Aida*, Verdi.
- 2.º Sinfonía de *Campanone*, Mazza.
- 3.º Fantasia sobre la ópera *Precaucione*, Petrella.
- 4.º Marcha nupcial, Marqués.
- 5.º Mazurka, *Destacamento*, Bordo.

En todo el día de ayer fondearon en nuestra bahía cinco buques de gran porte.

Segun noticias que particularmente se nos comunican, se encuentra satisfactoriamente mejorado el tripulante del jabeque *Belisario*, de manera que este habrá sido admitido ya á libre plática.

Milagro.  
Desde que se ha rodeado de la nueva verja la alberca del jardín de la glorieta, los chíquillos no han estropeado ninguna planta de las nuevamente sembradas.

El sábado último, en Ibiza, un bote de carabineros que costaba el puerto durante el temporal que allí se experimentó, tuvo la desgracia de ser sacudido fuertemente por una o.a. siendo arrastrado por ella uno de los tripulantes que falleció á los pocos momentos.

Cosas.  
—Anteayer en la casa número 42 de la calle de Apuntalores ocurrió una sensible alarma producida por el ruido de pasos que los vecinos oyeron en el primer piso. La casa fué rodeada por la policía municipal y despues de algunas horas de pesquisas resultó ser ilusión completa aquel sobresalto.

—Ayer ocurrieron en esta ciudad dos riñas de muchachos y un vuelco de un carricton.

—Parece que el raterillo que hurtó en el vapor cuarenta duros al licenciado de Cuba, estaba en relaciones con una compañía de *timadores* que gracias al hilo de este ovillo ha sido deshecha.

—A causa de la oportuna intervención de un caballero no ocurrió ayer en la plaza del Hospital una sensible desgracia, pues un mozo de zapatero que traía unas cuchillas de afilar iba á arremeter con una á otro muchacho. ¿Y el candado y las ordenanzas?

—Se ha impuesto una multa á unas vendedoras de pescado por expender langostas siendo este el tiempo de su cria.

—Siguen las hostilidades, en ciertos barrios, entre municipale y vecinos de una parte, y basureros negligentes de otra. A seguir de este modo tendrán que tomarse serias medidas.

—Continua en estado grave, sino ha muerto á estas horas el hombre á quien un burro mordió ultimamente en el Molinar.

Noticias de Menorca:  
—Ha sido puesto ya en libertad D. José Prieto de Mahón, que había sido detenido por orden del tribunal militar.

—D. Jaime Alorda Suñer, ha sido condenado en juicio de faltas á tres dias de arresto por la agresión que cometió en la persona del Director del *Liberal* de aquella ciudad.

—La Guardia civil ha detenido á un sujeto por infracción de la ley de caza y á dos por infracción de la de Carreteras.

—Ha sido otra vez denegada por el Gobierno de provincia la aprobación de los presupuestos de Mahón por resultar mayores los gastos que los ingresos.

Suelto del día:  
Sigue con la lentitud acostumbrada el empujado de la cuesta de Brosa.

Y por último: á la hora de entrar en prensa nuestro periódico ha llovido ligeramente ocultándose á intervalos el sol.

CORREO.

EL TERREMOTO DE BATAVIA.

Empiezan á llegar detalles de la espantosa catástrofe de Batavia.

Hé aquí los telegramas recibidos hasta ahora:

«Batavia 28 (al medio día).—Un inspector de telégrafos que presidía la recomposición de la línea de Auger, vió ayer mañana una ola de inmensa altura que precipitándose rugiente tierra adentro, invadió el terreno hasta perderse de vista: Su fuerza debía ser terrible, y se cree que Auger haya sido destruida.

—Batavia 29 (10 mañana).—El cielo está claro. Todas las habitaciones que habia en la playa han desaparecido. Inmensas cantidades de aves yacen por tierra tostadas por la lluvia de cenizas. El mar tambien se encuentra cubierto de pescados, muertos los unos y atontados los otros. La ciudad está cubierta por una capa de ceniza brillante.

Día 28 (11 mañana).—Auger, Tjeringen y Tolokbetong han sido destruidas.

Día 29 (11.20 mañana).—Todos los faros de los estrechos de la Sonda han desaparecido.

Día 29 (medio día).—El lugar que ocupaba la altura de Kramatou ha desaparecido bajo el mar, que hoy ocupa aquellos lugares.

Día 29 (1 tarde).—La geografía de los Estrechos de la Sonda ha sufrido grandes alteraciones. La navegacion por ellos es sumamente peligrosa.

Día 29 (2 tarde).—La ciudad de Auger fué totalmente destruida por la gran ola que siguió á la erupcion de Krakatos. Ha habido caórmes pérdidas de vidas. Las grandes canteras de Merak han desaparecido por completo con cuanta poblacion habia en ellas; solo un individuo se ha salvado. Ha habido una cantidad enorme de victimas, tanto entre los europeos como entre los indigenas, en el Bautam Septentrional. El buque de guerra *Stak* el vapor-correo *Vilhelms*, con gran nú-

mero de barcos y los diques flotantes de Amsterdam y Onsrust se han perdido.

Los estrechos de la Sonda, por los cuales pasa casi todo el comercio para China, y el de Batavia, Singaporo y otras regiones de los mares de Java y China, separan á Java de Sumatra. Los canales Grande y del Principe, ambos al Sur de los estrechos, son los que más se usan. Auger, la principal ciudad destruida, era importante. Estaba situada en la costa septentrional de Java, á 78 millas de Batavia, y la frecuentaban mucho los barcos, por la riqueza de sus almacenes y ser buen puerto para aprovisionarse.»

Los periódicos extranjeros recibidos hoy dan los siguientes detalles del siniestro.

«Segun despachos telegráficos recibidos de Batavia, ha sufrido especialmente á causa de la erupcion volcánica del 27, el estrecho de la Sonda, importante paso que separa la isla de Java de la de Sumatra.

El estrecho se considera en la actualidad como innavegable; han desaparecido muchas islas, y han surgido islotes del fondo de los mares: la configuracion de la costa de Java ha cambiado por completo. La ciudad de Auger, que está en medio del estrecho, ha sido destruida; Telok-Betong y Tjeringuen, en la costa de Sumatra, no presentan más que un monton de ruinas. No se cuentan menos de 60 nuevos islotes; la isla de Krakatoa, que está situada á poca distancia de la ciudad de Bantan, y su volcan de Krakatoa, han desaparecido.

El siniestro ha sido acompañado de gran marea; una ola de veinte á treinta metros de altura ha invadido toda la costa de Merak.

Hace algunos meses que el volcan de Krakatoa estaba en plena erupcion, pero se presume que ha sido la conmocion marina la causa de todo. La isla de Krakatoa tiene siete millas de largo por cinco de ancho, y se encuentra al Norte del gran canal que siguen los buques para ir á Batavia, á las Islas Filipinas y al mar de la China.

El Estrecho de la Sonda, que reúne los mares de la China y el Océano indio, tiene, poco más ó menos cien millas de largo y veinte de ancho en su parte más estrecha. El camino que siguen ordinariamente los buques, es el de la costa de Java, que es la que más ha sufrido.

Algunos de los volcanes de Java tienen tres ó cuatro mil metros de altura: ciertas erupciones han causado grandes desastres, entre otros el de 1772 en el que quedaron destruidos cuarenta pueblos y más de 3.000 personas: en el de 1882 destruyó todo en un radio de 20 millas.

Paris 2 (recibido el 3.)

El periódico el «Francais» confirma la noticia de que la condesa de Chambord acordó que presidiese el duelo el pariente más inmediato del difunto conde, y que en vista de esto el conde de Paris no irá á los funerales.

Los jefes del partido realista insistieron á fin de que el conde de Paris no se marchase ofreciéndole que le daria el puesto á que tiene derecho; pero el conde insistió en su resolucio de no presentarse en las honras fúnebres.

El «Temps» publica un despacho de Viena diciendo que los principes de Orleans, permanecerán en aquella ciudad hasta el martes próximo.

Los periódicos republicanos, hablando de este incidente, dicen que esto ha consumado la ruptura entre orleanistas y legitimistas.

Paris-2 (recibido el 3.)

Un despacho de Frosdorff dice que en vista de la negativa terminante de la condesa de Chambord á que presidiese el duelo el conde de Paris, éste confiere con los demás principes de Orleans acordando regresar á la capital de Francia inmediatamente. En vista de esto, se cree que el duelo será presidido por el conde de Bardi.»

Manila 1.º

Hoy ha salido de este puerto para la Peninsula el vapor-correo del marqués de Campo «Barcelona», con pasajeros, carga general y la correspondencia pública.

Barcelona 1.º

Hoy ha salido de este puerto para Manila el vapor-correo del marqués de Campo «Santo Domingo», con pasajeros, carga general y la correspondencia pública.

San Ildefonso 2.

Dicese que es probable que el duque de la Torre venga á pasar unos dias en

este Real Sitio despues de su viaje á Galicia.

La jornada se prolongará tal vez hasta despues de Setiembre, pues, segun se asegura, el Rey vendrá á descansar aquí terminada su expedicion á Alemania.

Se añade que para aquella época habrá dos ó tres cacerías en Riofrio.

Paris 1.º

En vista de las comunicaciones telegráficas recibidas por los cónsules holandeses de los principales puertos, se ha prevenido á los capitanes de los buques que tengan que pasar por el estrecho de la Sonda, la mayor precaucion, no solo por haber destruido el último terremoto algunos faros, sino tambien porque pueden haber aparecido algunos escollos.

Paris 1.º

Las últimas noticias de Egipto dicen que el colera continúa decreciendo notablemente en el alto Egipto.

Viena 1.º

Segun correspondencias de San Petersburg, los rusos continúan avanzando por el Asia estando preparada la expedicion destinada á la ocupacion definitiva de Meru sobre la frontera del Afghanistan, punto de grande importancia estratégica, que podria ser un día base de operaciones para una guerra contra la India inglesa.

Paris 2.

Hoy se ha desencadenado una violenta tempestad en Paris.

Los mástiles y barracas levantadas en el jardín del palacio de las Tullerías para la fiesta á beneficio de los pobres de esta ciudad, han sido derribadas por la fuerza del viento.

Paris 2.

El periódico el *Voltaire* refiere hoy que uno de sus redactores celebró una conferencia en Ginebra con el Sr. Ruiz Zorrilla.

En ella declaró que se hallaba ausente de Paris en el momento de estallar la sublevacion de Badajoz.

Despues expuso algunas apreciaciones suyas respecto de la estabilidad de ciertas instituciones.

Hablando luego acerca de sus supuestas relaciones con el gobierno francés, las negó de la manera más absoluta y terminante.

Negó tambien que hubiese expedido ningun diploma concediendo ascensos ó nombramientos á militares.

Termina declarando que en breve dirigiria un Manifiesto á sus correligionarios de España explicando su conducta. —Fabra.

San Sebastian.

El vapor inglés mercante *Gostra* naufragó á la entrada de Pasajes, pereciendo algunos tripulantes. El gobernador ha salido para pasajes.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5 á las 12.30 t.

(Recibido á las 1.52 t.)

El premio mayor de la loteria ha correspondido al número 14.988, despachado en Carabanchel; el segundo al 7.021, en Getafe; el tercero al 8.496, en Madrid, y el cuarto al 16.269, en Cuenca.

Madrid 5 á las 5.5 t.

La «Gaceta» publica un decreto exonerando á 94 oficiales de los que se sublevaron en Badajoz y á 26 de la Seo de Urgel.

El Rey marchará á Paris y la Reina á la Granja.

Persecuciones de cristianos en China.

Los legitimistas han reconocido al Conde de Paris.

4 p<sup>o</sup> interior: 60.30.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 5.

- 4 p<sup>o</sup> interior, contado, 00.00.
- Id. id. fin corriente, 61.00.
- Id. id. próximo, 00.00.
- 4 p<sup>o</sup> amortizable, 73.25.
- Empréstito de Cuba, 94.50.
- Banco de España, 276.00.
- Paris 4 p<sup>o</sup> interior contado, 57.87.
- Palma 4 por ciento, 60.75.
- Barcelona 4 por ciento, 60.26.
- Coloniales 60.87.
- Nortes, 105.50.
- Alicantes, 00.00.
- Orenses, 28.25.
- Directos, 00.00.
- Lóndres, 57.60.
- Francias, 81.50.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Anastasio mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, á Nuestra Señora de la Salud.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

El lunes próximo diez del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial la subasta para la conducción del agua del depósito público de la calle de Palacio hasta la plaza exterior del Muelle y demás obras que se expresan en el pliego de condiciones inserto en el Boletín Oficial de la provincia número 2581 con arreglo al cual y al anuncio que le precede se llevará á efecto dicha subasta. Lo que se hace público para conocimiento de todos los que quieran interesar se en la misma.

Palma 5 Setiembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Eibot.

COLEGIO PALMESANO.

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

calle de Roig número 17.

Desde 1.º del actual continúan abiertas en este establecimiento las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior y de párvulos, como también las de repaso de 2.ª enseñanza y de preparación para ingreso.

El curso académico de 1883 84 se abrirá el 1.º del próximo Octubre, siendo desempeñadas las clases por los mismos profesores anunciados en el cuadro y que las tuvieron á su cargo durante el próximo pasado curso.

Los alumnos que desean matricularse para estudiar privadamente y los que quieran verificarlo solamente para repaso podrán presentarse todos los días en la Secretaría del establecimiento para llenar las formalidades prescritas por las disposiciones vigentes.

Palma 3 Setiembre de 1883.—El Director, Antonio Bisanz.

VIAJE A ARGEL.

El vapor

MALLORCA,

saldrá del puerto de Palma para el de Argel, el próximo miércoles 12 Setiembre á las dos de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha calle Palacio 26.

El vapor trasatlántico.

TRIANO,

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de la Habana con escala en Puerto Rico, la última decena de Setiembre.

Admite carga para dichos puntos.

Para mas informes dirigirse al Naviero Director de «La Isla» Empresa Marítima a Vapor, Marina 32.

VIAJE A ARGEL.

Vapor Español

Nuevo Mahonés,

saldrá de este puerto para el de ARGEL, el jueves 6 Setiembre á las doce del día.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelos.

El nuevo vapor trasatlántico Español.

APOLO,

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de Habana con escalas en Puerto Rico, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el lunes 10 de Setiembre. Admite carga para di hos puertos.

Para mas informes dirigirse al Naviero Director de «La Isla» Empresa marítima á vapor, Marina, 32.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLANTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldra para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor.

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

PILDORAS HOLLOWAY. Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre denunciarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que extraído con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY. Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despierta sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Los supuraciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, tosos ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene emplear las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encuentranse en las Píldoras y botas de Unguento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Prof. Holloway, 633, Oxford-street, Londres.

BANCO HISPANO COLONIAL. Anuncio. Venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupon número 13 de los «Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba» se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana. El pago se efectuará presentando los interesados los Cupones, acompañados de doble factura, talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, número 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los Corresponsales designados ya en Provincias, en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Uthoff y Compañía. Los «Billetes» que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse asimismo al cobro de las quinientas pesetas que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados. Los tenedores de los Cupones y de los Billetes amortizados que desean cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad deberán presentarlos á los Comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes. En Madrid y Barcelona en que existen los talonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincia. Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Octubre y trascurrido este plazo, se admitirán los Cupones y «Billetes» amortizados los lunes y martes de cada semana, á las horas expresadas. Barcelona 1.º de Setiembre de 1883.—El Director, Gerente, P. de Sotolongo.

CRÉDITO BALEAR. Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, para el pago del dividendo de último acordado en Junta general del día de ayer, Palma 3 Setiembre de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Torno, Miguel Morey.

BANCO DE ESPAÑA. SECCION DE CONTRIBUCIONES. Agencia de la Capital. Desde el día 5 del actual hasta el 25 del mismo, tendrá lugar la cobranza del primer trimestre de la Contribucion Territorial del actual ejercicio. Los cobradores de esta Agencia ejercerán el domicilio de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde, cobrándose además los atrasos y trimestre corriente en las oficinas recaudadoras situadas en la Sucursal del Banco de España desde las 9 de la mañana á 2 de la tarde. Lo que se hace público por el presente para conocimiento de los Contribuyentes. Palma 3 Setiembre de 1883.—El Agnte, Pascual Escuter.

SUCURSAL DEL BANCO de España. De hoy día de la fecha, se admiten en esta Sucursal los cupones de vencimiento de 1.º de Octubre próximo, correspondiente á valores de la Deuda, al 4 por 100 amortizable, interior y exterior, para su remisión al reconocimiento y coniguiente cobro. Palma 1.º de Setiembre de 1883.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

Al público. Por un precio módico: Se venden dos casas con jardín en el «Hostalet d'en Canells.» Para mas informes dirigirse á la Plaza de San Antonio número 7 segundo.

Al Público. Se desean vender todos los enseres de una tienda de harina, aceite y petróleo, para la venta al por menor. En esta imprenta darán razon.

Al Público. Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elias 7.

VENTA. A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguán sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con calida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguán; reúne dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuartos, coladuría y jardín, y se vende libre de todo censo. Informan en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

Venta de alcohol. En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40º. Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

Subasta. Se dá una de dos tamos de Capillos y la fachada de la iglesia del Hostalet d'en Canella, cuyo plan de condiciones obra en poder de Mateo Picornell, que vive en dicho punto los que quieran presentar pliego podrán hacerlo hasta el día ocho del presente á las cuatro de la tarde en casa del referido Picornell.

Dinero á préstamo. Calle de los Hostales, 24—2.º informaran. Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

Casa de comida. En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.

CASA DE HUESPEDES. Calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convepidos. Trato esmerado y económico. 118

A quien convenga. En la calle de Jaime II, número 8 tercero, encontrarán tanto para vender como para alquilar, un mueblaje de cillería y una consola, todo en muy buen estado.

FRAGATA ESPAÑOLA Paquete del Vandrell, saldra de este puerto para la HABANA con escala en FONCE el 12 del corriente, admitiendo para ambos puntos carga á flete y pasajeros. Informarán su capitán don Francisco Vidal, Bressa, 38 y los señores Bosch Hermanos.

MUEBLES DE VIENA. En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos. Los muebles recibidos son: Sofas de todos colores y de varias dimensiones. Balancines, id. id. Sillones, id. id. Lavatorios, id. id. Camas que se desarmán. Prensas. Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort. PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolascó, 7.

Alquiler. En la calle de Miramar número 6, se alquila un segundo piso. Informarán en la carpintería de la calle de San Pedro Nolascó.

Se alquilan unos entresuelos en la calle de Sintas número 5. Informarán en la misma casa piso principal.

En la plaza de la puerta Pintada, se alquila la cochera número 11, tiene agua y gran capacidad. Informarán, Sintas 5.

Esta para alquilar la habitación principal de la casa de Campo del prédio «Son Matet» situada en las inmediaciones de Ca a Mayor y Porto Pi. Para su ajuste dirigirse Jaime II, 75, chocalateria.

AGRICULTURA, ARBORICULTURA y Floricultura. En los jardines del Circo Balear antes llamado huerto del Rey, encontrarán una infinidad de árboles frutales de todas clases ingetados, arbustos, y mucha variedad en flores cultivadas todas en macetas. Plantas de raíces, tuberosas, rebollas de flor (cabezas), y plántulas de estación. Se cuida de arreglar jardines. El Jardinero, José Danti.